



“Los gitanos vivimos desde hace años en una crisis permanente”

DIEGO FERNÁNDEZ

DIRECTOR DEL INSTITUTO DE LA CULTURA GITANA

Jessica Moreno
Santa Cruz de Tenerife

Hace dos años nació en Madrid el Instituto de la Cultura Gitana, único en toda Europa. Su director, Diego Fernández, ha analizado para DIARIO DE AVISOS cómo se encuentra la comunidad gitana que reside en Canarias y los efectos que ha tenido en ella la actual crisis económica.

- ¿Cómo afronta el pueblo gitano la crisis económica? ¿Le ha afectado más, dado que por tradición se ha dedicado, sobre todo, a la venta ambulante?

“Evidentemente, la crisis afecta a todo el mundo. De todas maneras, quiero manifestar con ironía que los gitanos desde hace muchos años vivimos en una crisis económica permanente, con lo cual estamos acostumbrados”.

- ¿Quizás por esta razón se podría decir que han sabido sobrepasar a sus efectos?

“Por supuesto. España y Europa están atravesando una crisis económica importante pero los gitanos siempre hemos sido capaces de sobrevivir, de mirar con la cara alta cualquier tipo de legislación de planteamiento restrictivo y, por tanto, vamos a seguir haciéndolo en el siglo XXI”.

- ¿La situación en las Islas es similar al contexto nacional o, por las características territoriales, los efectos son mayores?

“En Canarias la situación es bastante similar al resto de gita-



Diego Fernández, director del Instituto de la Cultura Gitana. / FRAN FALLERO

Apoyo a la venta ambulante en La Laguna

►El director del Instituto de la Cultura Gitana, Diego Fernández, aprovechó su visita a Tenerife, con motivo de su intervención ayer en una conferencia -en el marco de la celebración de la Semana Cultural Gitana-, para mostrar su apoyo a la creación de un mercadillo de venta ambulante en el municipio de La Laguna. “Pido que los ayuntamientos entiendan que la venta ambulante es un derecho, no sólo para los vendedores, sino también para los ciudadanos”, matizó Fernández. Además, durante la rueda de prensa de presentación de las jornadas, la presidenta de la Asociación de Mujeres Gitanas Romí Camela Naquerar, Josefa Santiago, afirmó: “La comunidad gitana está pasando muy mal momento porque no tenemos sitios donde trabajar, solamente en el Rastro de Santa Cruz, por lo que estamos apoyando la petición de crear mercadillos por todos los ayuntamientos”. Así, añadió que “hay alcaldes que creen que somos una mala imagen, pero sólo queremos vivir dignamente”.



nos españoles. Evidentemente, hay que hacer un esfuerzo importante por parte de las administraciones de avanzar en el apoyo más decidido de determinados sectores gitanos, por ejemplo poner la bandera gitana el día 8 de abril (Día Internacional de la Cultura Gitana) en las instituciones, que sería una buena medida simbólica, como ocurre en otras zonas de España.

Canarias es un territorio que tiene que colaborar en la convergencia general de los gitanos españoles”.

- ¿En estos momentos aproximadamente cuántos gitanos viven en Canarias? ¿Es una cifra elevada en comparación con otras comunidades autónomas?

“Entiendo que no más allá de 5.000 gitanos. No es la cifra más alta. La mitad de los gitanos

españoles vive en Andalucía y la otra mitad está en diferentes comunidades. Pero la aportación de los gitanos en Canarias también es muy importante”.

- ¿Cómo se encuentra la integración tanto en el Archipiélago como en el resto del país entre el pueblo gitano y otras culturas?

“La integración es un camino de ida y vuelta en el que todo el mundo tiene que aportar y recibir, como es lógico. En ese sentido, entiendo que la convivencia en Canarias es importante, lo cual no excluye que puedan haber elementos puntuales como en todos los colectivos”.

- ¿Cuántos gitanos residen en el país?

“No hay unas estadísticas muy rigurosas, pero podemos hablar de entre 700.000 y 1.200.000 gitanos en todo el Estado. Somos el país que tiene un mayor número en toda la Unión Europea y quizás el segundo en todo el Consejo de Europa, después de Rumanía”.

- La presidenta de la Asociación de Mujeres Gitanas Romí Camela Naquerar de Tenerife ha manifestado su apuesta por dejar atrás las tradiciones que impidan el desarrollo. ¿Qué opina al respecto?

“Ninguna tradición debe impedir el desarrollo. Creo que si algo hemos aprendido en Europa y en España es que no existe un planteamiento encontrado entre la tradición y el desarrollo. Toda tradición es un camino hacia el desarrollo y sino, no es desarrollo. Obviamente, los gitanos no estamos para fundamentalismos. La sociedad que tenemos que buscar debe ser actual, moderna, gitana, del siglo XXI”.

- ¿Qué aportación le pide a las administraciones para dar ese impulso a la comunidad gitana?

“Pido en Canarias que apoyen a Romí Camela Naquerar. Tiene que hacerse un esfuerzo mayor en el apoyo a esta asociación de mujeres gitanas que ha apostado por defender su gitanidad. Y hago un llamamiento a todo el mundo para que, mirándonos en el espejo, veamos qué tenemos de gitanos, porque la cuestión gitana es de todos no sólo del pueblo gitano”.